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Условия труда 

Сергей Черешнев,  
корр. «Сигнала»

РОСПРОФЖЕЛ оператив-
но отреагировал на обращения 
железнодорожников по обе-
спечению комфортных соци-
ально-бытовых условий тру-
да. За месяц инспекторы про-
верили 1759 объектов — улич-
ных туалетов и санитарных уз-
лов, имеющих нецентрализо-
ванное водоснабжение. А тех-
ническая инспекция профсою-
за обобщила информацию, ко-
торая должна помочь устра-
нить выявленные нарушения.

В ОАО «РЖД» последова-
тельно реализуются програм-
мы улучшения условий труда 
работников. Между тем в ходе 
региональных социально-эко-
номических форумов по под-
ведению итогов выполнения 
Коллективного договора ОАО 
«РЖД» на 2023-2025 годы за 

2023 год участниками подни-
мались вопросы неудовлетво-
рительного состояния уличных 
туалетов, качества воды, по-
ступающей на объекты от не-
централизованных источников 
водоснабжения, колодцев или 
скважин. Аналогичные замеча-
ния поступали от работников 
на горячую линию ОАО «РЖД» 
и в РОСПРОФЖЕЛ. Поэтому 27 
мая профком ППО ОАО «РЖД» 
РОС ПРОФЖЕЛ  принял реше-
ние организовать проверки та-
ких объектов профактивом, об-
ратив внимание на качество и 
наличие воды в санитарных уз-
лах и уличных туалетах.

«В короткий срок — чуть бо-
лее месяца профсоюзные ак-
тивисты проделали эту работу 
для людей, — рассказал «Сиг-
налу» заместитель руководи-
теля технической инспекции 
труда проф союза — главного 
технического инспектора тру-
да проф союза Олег Лоскутов, 
— для путейцев, электромеха-
ников, движенцев и энергети-

ков. Они работают на линии, на 
перегонах. Каждому работнику 
необходима возможность схо-
дить в теплый туалет и помыть 
руки.

Проверка шла с конца мая 
по 30 июня. Мы установили 
«горячие точки» ненадлежащих 
санитарно-бытовых условий в 
компании».

Статистика не знает эмоций 
и щепетильных тем. А результа-
ты проверки столь важных для 
железнодорожников объектов 
бытового назначения показа-
ли своевременность реакции 
проф союза на сигналы с мест.

Силами председателей 
пер вичек, профактива и тех-
нических инспекторов труда 
проф союза проверены 387 са-
нитарных узлов и 1372 уличных 
туалета, имеющих нецентрали-
зованные источники водоснаб-
жения. На 1052 таких объектах 
отсутствует отопление, на 1176 
объектах нет водоснабжения. 
На некоторых водоснабжение 
существует только формально, 

отсутствует вода в скважине 
или колодце. Таких объектов 
выявлено 327. Еще на 125 вода 
неудовлетворительного каче-
ства, что приводит к преждев-
ременному выводу из строя 
сантехнического оборудования. 
В неудовлетворительном со-
стоянии находится 603 туале-
та, в которых требуется ремонт 
или замена оборудования. 

Есть случаи, когда уличный 
туалет уже построен теплым, 
оборудован, но простаивает но-
вым, потому что воду к нему так 
и не подвели.

«Проверку можно признать 
своевременной и нужной, — 
отмечает Олег Лоскутов. — Мы 
понимаем, что быстро все про-
блемы не устранить, и еще раз 
информируем работодателя о 
недостатках. Результаты про-
верки будут направлены глав-
ному инженеру ОАО «РЖД». В 
целом программы по улучше-
нию условий труда реализу-
ются во всех филиалах компа-
нии».

№ 25 (1185)
18–24 июля  
2024 года

Результаты проверки социально-бытовых объектов показали своевременность реакции проф союза на сигналы с мест

Со всеми удобствами

По итогам работы 
правовой инспекции 
труда РОСПРОФЖЕЛ 

на ОЖД за 
1 полугодие 2024 года 
в пользу работников 

выплачено  

689 755 руб.

Новости 

Договор подписан
В АО «Желдоручет» подпи-

сан коллективный договор сро-
ком на 2024-2027 годы. 

Подписи под документом 
поставили генеральный дирек-
тор АО «Желдоручет» Сергей 
Смирнов и председатель ППО 
общества Ирина Никулина.

Как рассказала Ирина Ни-
кулина, новый коллективный 
договор содержит все льготы и 
гарантии, которые действуют  в 
Коллективном договоре ОАО 
«РЖД». Договор начнет действо-
вать с 1 сентября и будет распро-
страняться на 13 900 работников 
«Желдоручета» — членов проф-
союза.

Новый инструмент
НПФ «Благосостояние» объ-

являет о начале деятельности по 
программе долгосрочных сбе-
режений (ПДС). Это новый фи-
нансовый инструмент с государ-
ственной поддержкой, который 
позволяет гражданам накопить 
средства и в дальнейшем ис-
пользовать их на различные це-
ли. Они могут копить за счет соб-
ственных добровольных взносов, 
а также перевести в программу 
уже сформированные по обя-
зательному пенсионному стра-
хованию накопления. НПФ ин-
вестирует средства в интересах 
клиентов на принципах сохран-
ности и доходности.

С 10 июля во всех предста-
вительствах НПФ «Благососто-
яние» любой россиянин старше 
18 лет может заключить с фон-
дом договор долгосрочных сбе-
режений. Предварительно озна-
комиться с его условиями мож-
но на сайте фонда npfb.ru.

Для оформления договора не-
обходим паспорт, страховое сви-
детельство обязательного пенси-
онного страхования (СНИЛС) и 
идентификационный номер на-
логоплательщика (ИНН).

Фото Владислава Куликова

При высокой  
температуре 

Что делать работодателю и работнику, 
если трудиться приходится 
в аномальную жару.  

Стр. 03

Молодежь  
созидает

Стр. 04
На железных дорогах  
прошел этап проекта  
«Время молодых. Работники». 

Это просто,  
как дышать

Стр. 06
Анна Бледных с ЗСЖД  
руководит командой кемеровских 
волонтеров.
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Обучение  

Знания в интересном 
формате

Первый заместитель предсе-
дателя Дорпрофжел на Сверд-
ловской дороге Игорь Южаков 
рассказал «Сигналу» о том, ка-
кие формы обучения членов 
профсоюза и председателей 
первичных профсоюзных орга-
низаций становятся наиболее 
эффективными и о системном 
подходе к этой работе.

— Игорь Ивано-
вич, какие задачи 
вы считаете пер-
воочередными для 
повышения ква-
лификации членов 

профсоюза? Какие новые реше-
ния для них уже удалось найти?

— Спектр решаемых проф-
союзом задач обширен. Мы смо-
жем добиться максимальной эф-
фективности, если члены проф-
союза будут проявлять ответ-
ственность и постоянно повы-
шать уровень своей подготовки. 
Это касается вопросов охраны 
труда железнодорожников, со-
блюдения прав трудящихся, по-
нимания того, как формируется 
заработная плата. Защита сво-
их социальных льгот и гарантий 
требует знаний. Жизнь показы-
вает, что мало кто по собствен-
ной воле открывает и изучает 
законы, нормативы или коллек-
тивный договор. И мы поставили 
своей целью найти интересные 
способы донесения этой инфор-
мации до людей. 

— Почему именно конкурсы 
выбраны в качестве обучающе-
го формата?

— Понятие «конкурсы» у нас 
подразумевает достаточно об-
ширный перечень мероприятий: 
викторины, игры «Своя игра», 
тестирование. Их проводим, ис-
пользуя современное оборудо-
вание и технологии цифрови-
зации. Предварительно отбор 

проходит на узловых уровнях 
и уровне филиалов. Конкурен-
ция действует как самый луч-
ший мотиватор. К нам на финал 
приехало 30 участников, а круг 
принимавших участие в кон-
курсе значительно шире! Люди, 
чтобы попасть в финал, освежа-
ют и закрепляют свои знания. 
Иногда сами, иногда, обращаясь 
к нашим председателям перви-
чек или специалистам, а это уже 
обучение! Эмоции подстегивают 
людей запоминать.

— Знаю, что в этом году у вас 
была «новинка» — цикл веби-
наров по оплате, мотивации и 
нормированию труда.

— Да, мы объединили усилия 
со службой управления трудо-
выми ресурсами и организаци-
онной структурой, центром по-
вышения эффективности труда 
персонала. Это наш совместный 
продукт. Надо сказать, что чув-
ствуем заинтересованность ру-
ководителей этих служб в попу-
ляризации знаний и социально-
го партнерства. Я выражаю им 
большую благодарность.  

Освежить свои знания могли 
председатели профсоюза, ин-
женеры по труду предприятий и 
все желающие. Вебинары прохо-
дили в формате видеоконферен-
ций, поэтому проблем не было, 
количество слушателей всегда 
превышало сотню. Темы подби-
рались самые злободневные. О 
системе оплаты и нормирова-
нии труда, о способах мотивации 
в компании.

— Эти темы поднимались и 
в вопросах викторины?

— Верно, впервые проведена 
интеллектуальная игра для осво-
божденных и неосвобожденных 
председателей первичек и ин-
женеров по труду. 

Сопредседатель конкурсной 

комиссии, заместитель началь-
ника службы управления тру-
довыми ресурсами и органи-
зационной структурой Роман 
Рахматуллин отметил эффек-
тивную коммуникацию и обмен 
опытом между участниками 
викторины. Я с ним полностью 
согласен. 

Важным аспектом конкур-
сов является обмен опытом. 
Съезжаются незнакомые люди 
с разных регионов и предприя-
тий и во время неформального 
общения обсуждают насущные 
вопросы, передают знания, об-
мениваются лучшими практи-
ками. По словам Романа Рах-
матуллина, проведение викто-
рины в формате деловой игры 
позволяет участникам проявить 
свои лидерские качества, уме-
ние брать ответственность за 
результат на себя.

Начальник центра повыше-
ния эффективности труда пер-
сонала Михаил Крижевских, 
оценивая мероприятие, напом-
нил, что в компании, как и в 
стране, наблюдается дефицит 
кадров. Чтобы сохранить про-
фессиональные кадры, о них на-
до заботиться. Это в первую оче-
редь ложится на плечи профсо-
юза. Также важно обеспечивать 
правильный труд имеющихся 
кадров, а это уже дело «трудови-
ков». Данный конкурс стал сим-
биозом этих двух систем: трудо-
виков и профсоюза. 

Кстати, без сюрпризов в 
этом конкурсе не обошлось! Все 
участники команды-победителя 
— команды Тюменского региона 
увезли дипломы и в личном за-
чете. А капитан команды Эдуард 
Яричин даже награжден семей-
ной путевкой на черноморское 
побережье за победу в «Супер- 
игре».

— Как совершенствуется 

подготовка и методическая 
помощь по вопросам охраны 
труда?

— Мы уже не один год пло-
дотворно сотрудничаем со 
службой охраны труда и про-
мышленной безопасности и эко-
логического контроля. В этом 
году уже прошли конкурсы для 
общественных инспекторов, для 
уполномоченных лиц по охра-
не труда. Они также имели не-
сколько уровней, когда к финалу 
приходили команды от каждого 
региона. 

Крайне важно, чтобы работ-
ник, уходя на работу, был уве-
рен в том, что он вернется домой 
живым и невредимым. А это за-
висит в значительной степени 
и от самого работника, от объе-
ма его знаний в области охраны 
труда и умения опираться в сво-
ей деятельности на них. Кстати, 
в этом плане хорош общесете-
вой конкурс «Аксиома ответ-
ственности», который проходит 
уже четвертый год подряд. Круг 
задач, которые он решает, гораз-
до шире, чем повышение уровня 
знаний в области охраны труда. 
Помогает в обучении работе на 
цифровых платформах, приви-
вает системность и дисциплину.

— Планируете и дальше 
внедрять новые методы обуче-
ния?

— Мы не стоим на месте. Уже 
нескольких лет мы прощупыва-
ем почву, проводя те или иные 
конкурсы, анализируем отклик 
и реакцию членов проф союза и 
председателей первичек. Каж-
дый раз опираясь на эту инфор-
мацию, что-то меняем, улучша-
ем. Именно этим мы будем за-
ниматься в ближайшее время.

Беседовала  
Ирина Токарева

Гарантии

Забота 
о коллективе
Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»

Договор о коллективном 
страховании работников от не-
счастных случаев заключили 
Всероссийский научно-исследо-
вательский институт железнодо-
рожного транспорта (ВНИИЖТ) 
и страховая компания «Согаз». 
Это стало возможным благодаря 
внесенному в коллективный до-
говор новому пункту.

«В новый коллективный дого-
вор, который подписан на 2024-
2026 годы, включена норма о том, 
что работодатель в рамках це-
левого финансирования страху-
ет работников АО «ВНИИЖТ» по 
программе защиты жизни и здо-
ровья с покрытием 24/7 в любой 
стране мира», — рассказал пред-
седатель ППО АО «ВНИИЖТ» 
Алексей Меньшиков.

В случае травмы, независимо 
от того, где и при каких обсто-
ятельствах застрахованный ее 
получил, он может получить вы-
плату в размере до 200 тыс. руб. 
Эта страховка актуальна как для 
сотрудников института, рабо-
тающих на Экспериментальном 
кольце, так и спортсменов-лю-
бителей и прочих категорий ра-
ботников.

Напомним, что пункт о стра-
ховании жизни и здоровья — 
лишь одно из нововведений кол-
лективного договора. Он расши-
рен рядом новых обязательств, 
таких, как поддержка волонтер-
ского (добровольческого) движе-
ния, содействие популяризации 
трудовых династий, содействие 
Совету молодых ученых и специ-
алистов института, оказание ма-
териальной помощи к отпуску 
и индексация иных социальных 
выплат.

Первичка ВНИИЖТ также 
инициировала восстановление 
медицинского пункта на терри-
тории института, который был за-
крыт несколько лет назад. Идею 
выдвинула проектная команда 
«Реактор профсоюза». Это группа 
активистов, прошедшая обучение 
на проф союзном семинаре, ито-
гом которого стала разработка со-
вместных проектов, направленных 
на развитие профсоюза. Одним из 
проектов и стало возрождение 
медпункта. 

Профсоюзные активисты про-
вели опрос среди 250 сотрудни-
ков института, и 90% респонден-
тов поддержали их инициативу. К 
коллективу и профсоюзу присо-
единилось и руководство инсти-
тута, подписав соответствующую 
резолюцию.

«Профсоюзная команда в дан-
ном случае выступит в роли про-
ектного менеджера: они держате-
ли процесса, теперь им предсто-
ит привлечь к нему причастные 
службы института, разработать 
дорожную карту и восстановить 
медпункт, — продолжает Алексей 
Меньшиков. — Надо отремонти-
ровать и подготовить помещение, 
получить лицензию, открыть став-
ку медика, который будет в нем 
дежурить».Команда Тюменского региона, победитель викторины для освобожденных и неосвобожденных председателей первичек и инженеров по труду

Фото из архива Дорпрофжел на СВЖД
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Документ

Не навреди
Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»

С 1 сентября 2024 года всту-
пает в силу новый порядок ока-
зания первой помощи. Важное 
нововведение: дополнен спи-
сок состояний, при которых она 
должна быть оказана постра-
давшим, и определена после-
довательность действий.

Под первой помощью, в со-
ответствии с новой редакцией 
ФЗ «Об основах охраны здоро-
вья граждан в Российской Феде-
рации», которая также вступит 
в силу в сентябре, понимается 
комплекс мероприятий, прово-
димых до оказания медицинской 
помощи. То есть это те действия, 
которые направлены на сохра-
нение и поддержание жизни и 
здоровья пострадавших до при-
езда медиков.

«Сейчас во главе угла стоит 
принцип «не навреди», — гово-
рит главный технический ин-
спектор труда Дорпрофжел на 
Красноярской железной дороге 
Игорь Ильченко. — При оказа-
нии первой помощи главная за-

дача — не ухудшить состояние 
пострадавшего. Поэтому упор 
делается на то, чтобы макси-
мально локализовать поврежде-
ния, устранить вредные и опас-
ные факторы, воздействующие 
на организм человека до приез-
да квалифицированного меди-
цинского персонала: остановить 
кровотечение, обеспечить безо-

пасность и покой».
В новом порядке изменил-

ся перечень состояний, при ко-
торых человеку следует оказать 
первую помощь. К отсутствию 
сознания, остановке дыхания и 
кровообращения, кровотечени-
ям, инородным телам в верхних 
дыхательных путях, отравлени-
ям, травмам и ранениям добави-

лись укусы или ужаливания ядо-
витых животных, судорожный 
приступ, сопровождающийся 
потерей сознания, острые пси-
хологические реакции на стресс.

В документе указана также 
последовательность проведения 
мероприятий по оказанию пер-
вой помощи. Согласно ему, для 
ее оказания необязательно полу-
чать согласие пострадавшего, за 
исключением случаев, когда он 
или его законный представитель 
заранее выразили отказ. Перед 
началом необходимо сообщить 
пострадавшему, что оказавший-
ся рядом человек готов оказать 
помощь и умеет делать это. 

«Оказанию первой помощи, 
согласно постановлению Пра-
вительства «О порядке обучения 
по охране труда и проверки зна-
ния требований охраны труда», 
должны обучаться, в частности, 
работники, в обязанности кото-
рых входит проведение инструк-
тажа по охране труда, предста-
вители рабочих профессий, во-
дители автотранспорта, учиты-
вая, что большой процент людей 
получают травмы именно в ДТП, 
иные работники по решению ра-

ботодателя, — продолжает Игорь 
Ильченко. — А также работники, 
входящие в комиссии по провер-
ке знаний требований охраны 
труда. К ним относятся, кстати, 
и технические инспекторы труда 
профсоюза».

Возможны разные вариан-
ты формата обучения оказа-
нию первой помощи: его мож-
но пройти как в специализиро-
ванном учреждении, имеющем 
лицензию на обучение, так и на 
предприятии, где его должны 
проводить лица, получившие со-
ответствующую аттестацию.

Также, в соответствии с но-
вым порядком, первая помощь 
должна оказываться на месте 
происшествия, если там безо-
пасно. Если угроза жизни и здо-
ровью сохраняется, пострадав-
шего необходимо переместить в 
безопасное место. Если травми-
рованных двое и более, очеред-
ность оказания первой помощи 
зависит от тяжести их состоя-
ния, при этом приоритет должен 
отдаваться несовершеннолет-
ним. При оказании первой по-
мощи допустимо использовать 
подручные средства.

Здоровье 

При высокой температуре
Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»

В некоторых регионах Рос-
сии стоит аномальная жара. В 
технической  инспекции тру-
да профсоюза рассказали, что 
должен делать работодатель в 
таких условиях для облегчения 
условий труда работников.

«В нашей стране по закону 
работодатель обязан обеспечить 
сотрудникам безопасность и ус-
ловия труда, которые соответ-
ствуют государственным нор-
мативным требованиям, — на-
поминает старший технический 
инспектор профсоюза Дмитрий 
Семетухин. — Под условиями 
труда понимают совокупность 
всех факторов производственной 
среды и трудового процесса, ко-
торые влияют на работоспособ-
ность и здоровье сотрудника». 

Вопрос о работе при высо-
ких температурах на сегодняш-
ний день регламентирован сани-
тарными правилами и нормами 
(СанПиНами), соблюдение кото-
рых, согласно законодательству, 
является обязательным для граж-
дан, индивидуальных предпри-
нимателей и юридических лиц. 
Если же работа осуществляется 
при температуре воздуха боль-
ше допустимых пределов, то это 
можно расценивать как наруше-
ние санитарных правил и норм. 
А за это можно получить штраф.

«В связи с этим у работода-
теля есть несколько вариантов 

решения вопроса, — продолжает 
Дмитрий Семетухин. — Снизить 
температуру на рабочем месте с 
помощью кондиционеров, сдви-
нуть рабочие часы на менее жар-
кое время, к примеру, выполнять 
работы утром и вечером».

Изменение режима рабочего 
времени должно происходить в 
рамках закона. Режим рабоче-
го времени должен быть пред-
усмотрен правилами внутрен-
него трудового распорядка и в 
отдельных случаях трудовым 
договором.

Роспотребнадзор выпустил 
рекомендации по организации 
работы в жару. В соответствии с 
ними, если температура в рабо-
чем помещении приблизилась к 
отметке 28,5 градусов, рекомен-
дуется сокращать продолжитель-
ность рабочего дня на один час. 
При повышении температуры до 
29 градусов — на два часа, при 
температуре 30,5 градусов — на 
четыре часа. При работах на от-
крытом воздухе и температуре 
наружного воздуха 32,5 граду-
сов и выше продолжительность 
периодов непрерывной работы 
должна составлять 15—20 минут, 
затем — отдых не менее 10—12 ми-
нут в охлаждаемых помещениях. 
При этом допустимая суммарная 
продолжительность термической 
нагрузки за рабочую смену не 
должна превышать 4–5 часов для 
лиц использующих специальную 
одежду для защиты от теплового 
излучения и 1,5–2 часа для лиц без 
специальной одежды. Работа при 

температуре наружного воздуха 
более 32,5 градусов по показате-
лям микроклимата относится к 
опасным (экстремальным). Не ре-
комендуется проведение работ на 
открытом воздухе при температу-
ре свыше 32,5 градусов. 

В жару очень важно соблюдать 
правильный питьевой режим. При 
температуре воздуха более 30 
градусов и выполнении работы 
средней тяжести требуется выпи-
вать не менее 0,5 л воды в час.

За соблюдением рекомен-
даций по работе в жару следят 
председатели первичек и техни-
ческие инспекторы труда проф-
союза. Как рассказал, в частно-
сти, председатель ППО Дирек-
ции скоростного сообщения ОАО 

«РЖД» Александр Чубарев, про-
веденная в Московской дирекции 
скоростного сообщения проверка 
показала, что при заступлении на 
смену локомотивные бригады по-
лучают бутилированную воду или 
могут взять с собой в рейс воду из 
кулера. Кабины поездов в МДОСС 
оборудованы кондиционерами, и 
выдача на линию составов с неис-
правными охлаждающими систе-
мами запрещена. А в случае по-
ломки кондиционера в офисе, как 
это случилось недавно в управле-
нии дирекции, работодатель ввел 
сокращенный рабочий день на 
время ремонта техники.

В технической инспекции 
Дорпрофжел на Красноярской 
дороге рассказали, что, например, 

в дирекции тяги питьевой водой 
не обеспечивались локомотивные 
бригады, в дирекции инфраструк-
туры имели место отступления от 
требований «Методических ре-
комендаций по обеспечению ра-
ботников ОАО «РЖД» питьевой 
водой на рабочих местах,  в части 
содержания специальных емко-
стей, доставки воды, утверждения 
порядка организации питьевого 
режима. Ситуация находится на 
контроле у профсоюза, что позво-
лило избежать подобных недоче-
тов в других подразделениях. Для 
большинства работников, связан-
ных с работой на открытом возду-
хе, были обеспечены все требова-
ния  режима труда в период ано-
мальных температур.

Фото Владислава Куликова

Работа на солнцепеке и в жару опасна перегревом

Обучаться оказанию первой помощи пострадавшим рекомендуется всем

Фото Владислава Куликова
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Проект

Тренинги и игры 
Как рассказал руководитель 

сектора молодежной политики 
Департамента социального раз-
вития аппарата ЦК РОСПРОФ-
ЖЕЛ Андрей Максименко, мо-
дуль год от года становится бо-
лее конкретным: участвовать в 
нем могут по-прежнему все же-
лающие, но чтобы получить мак-
симальную пользу, должны отве-
тить (и в первую очередь самим 
себе) на вопрос: «Для чего?».

«Проект «Время молодых. Ра-
ботники» позволяет работникам 
раскрыть в себе уникальные лич-
ностные качества, определить 
собственный потенциал и ли-
дерские навыки, развивать соци-
альное партнерство и солидар-
ность действий на своих рабочих 
местах», — полагает председа-
тель Молодежного совета Дор-
профжел на Западно-Сибирской 
дороге, распределитель работ 
Инской дистанции пути Ирина 
Сангинова.

По ее словам, в этом году 
ориентир сместился в сторону 
коллективной работы, что по-
зволило объединить професси-
ональную подготовку участников 
и создавать более разносторон-
ние социальные проекты, выдви-
гать общественно значимые ко-
мандные инициативы.

На ЗСЖД первый день меро-
приятия начался с игры в форма-
те нетворкинга, нацеленной на 
создание прочных связей и со-
трудничества между участника-
ми. Команды выполняли специ-
альные задания, за что получали 
«железки» — символическую ва-
люту слета, которая мотивирова-
ла их на активное участие и кон-
куренцию.

Другой важной частью про-
екта стала игра «Инвестор». Ка-
ждая команда представляла 
собой инвестиционную компа-
нию, стремящуюся заработать 
как можно больше «железок» за 
счет покупки акций грантовых 
проектов. Задача состояла в том, 
чтобы определить шансы проек-
та на получение гранта и стоит 
ли приобретать его акции. Игра 
наглядно продемонстрировала 
структуру успешных проектов и 
позволила участникам понять, 
какие аспекты делают их тако-
выми. 

На Северной дороге на уча-
стие в этапе модуля «Время мо-
лодых. Работники» в этом году 
было направлено свыше 800 за-
явок. Основной упор в нем был 
сделан на разработку креативных 
решений, командное взаимодей-
ствие и погружение участников в 
практику профсоюзной работы.

Со сменой акцентов обнови-
лась и конкурсная часть в про-
грамме региональных этапов 
проекта. На этот раз она прошла 
в формате конкурсов профсоюз-
ного, социального и медиапро-
ектирования. 

Участники в командах разра-

батывали решения для проблем-
ных кейс-ситуаций. Кейсы соз-
даны в Дорпрофжел на основе 
реальных рабочих задач, стоящих 
перед председателями первичек. 
Среди них — повышение уров-
ня профсоюзной сплоченности, 
вовлечение железнодорожни-
ков в программы страхования от 
профнепригодности, привлече-
ние представителей поколения 
зумеров в активную обществен-
ную жизнь и другие.

По словам организаторов, 
такой формат позволяет изну-
три показать молодежи работу 
проф союзных лидеров и исполь-
зовать нестандартный подход 
ее представителей для решения 
актуальных задач. Так, для по-
вышения популярности страхо-
вых программ ребята предложи-
ли снять серию видеороликов и 
клипов, где на примере жизнен-
ных историй показать, насколько 
важно проявить личную ответ-
ственность и застраховать себя 
от неприятных ситуаций. А что-
бы освободить профлидеров от 
рутинных задач, молодежь рас-
сматривала возможность актив-
нее внедрять в работу облачные 
технологии и нейросети.

«Важно и то, что оценить ин-
новационные решения смогли и 
председатели профсоюзных ор-
ганизаций, — говорит заведую-
щий отделом организационной 
и кадровой работы Вологодской 
территориальной организации 
Дорпрофжел Светлана Румянце-
ва. — Они были кураторами ко-
манд, и это тоже способствова-
ло более глубокому погружению 
ребят в профсоюзную тематику».

На дорожном этапе про-
ектная направленность и це-
ли программы сохранились, но 
задача изменилась: участники 
прошли все ступени реализации 
проектов на практике и проде-
монстрировали эффективность 
предлагаемых решений.

На Южно-Уральской дороге 
этап был совмещен с молодеж-
ным слетом ЮУЖД и Дорпроф-
жел. На него собрались более 120 

молодых работников со всей ма-
гистрали, среди них — 35 фина-
листов отборочного этапа проек-
та «Время молодых. Работники».

Особое внимание в слете бы-
ло уделено профсоюзной дея-
тельности. Разделенные на три 
потока — «Ответственность», 
«Вдохновение» и «Творчество» 
— участники погрузились в ин-
тенсивные занятия. Первая груп-
па изучала планирование рабо-
чего процесса, ознакомилась с 
принципами тайм-менеджмен-
та и правилами стратегическо-
го мышления. Она создала соб-
ственную профсоюзную органи-
зацию, разработала план меро-
приятий на месяц и решала за-
дачи, связанные с профсоюзной 
деятельностью.

Вторая группа углублялась в 
мир создания социальных про-
ектов, изучая механизмы обще-
ственных инструментов для до-
стижения поставленных целей. 
На практических занятиях участ-
ники представляли свои идеи 

для проведения интересных ме-
роприятий, выстраивая эффек-
тивную коммуникацию с колле-
гами.

Третий поток погрузился в 
создание медиаплана для со-
циальных сетей, разрабатывая 
стратегии привлечения внима-
ния к профсоюзной деятельно-
сти через модернизированные 
коммуникационные платформы.

На Куйбышевской дороге мо-
лодежь участвовала в командо-
образующих играх, тренингах по 
бережной самоорганизации и 
наработке эмоционального ин-
теллекта, азартно билась в ла-
зертаг и осваивала мастерство 
раскрашивания футболок. Пло-
щадки слета непрерывно транс-
формировались, становясь то 
игровой зоной, то местом для 
творчества, то полигоном для ге-
нерирования идей.

Участники проекта от Ок-
тябрьской дороги прошли серию 
тренингов на тему профсоюзного 
членства и лидерства, встрети-

лись с членами ассоциации вы-
пускников программ лидерства 
РОСПРОФЖЕЛ, провели страте-
гическую сессию по созданию 
проектов, физически размялись 
на организованном «Агентами 
ЗОЖ» спортивном мероприятии 
«Спортивная прожарка». Так-
же прошел семинар-тренинг на 
тему  «Вовлеченность молодых 
специалистов в деятельность 
первичной профсоюзной орга-
низации». Участники получили 
знания о методах коммуникации, 
развитии лидерских качеств и 
мотивации профсоюзного член-
ства, отработали навыки публич-
ных выступлений и составили 
личный план по развитию ли-
дерских качеств на ближайший 
год.

На Забайкальской дороге, как 
рассказал участник модуля инже-
нер 2-й категории путеобследо-
вательской станции Читинского 
регионального центра диагности-
ки и мониторинга Илья Круглов, 
командообразующая игра прохо-
дила в веревочном парке, а после 
тренеры обучали участников, как 
правильно составлять презента-
цию и доклад, чтобы максималь-
но заинтересовать слушателей и 
донести до них суть проекта.

На Приволжской дороге в 
первый день сотрудники Дор-
профжел совместно с молодеж-
ным советом ознакомили акти-
вистов с историей профсоюза, 
молодежной политикой РОС-
ПРОФЖЕЛ, вместе обсудили 
перспективы ее развития. Регио-
нальные делегации представи-
ли свои визитки, подчеркнув за-
интересованность в профсоюз-
ном членстве и вовлеченность 
в жизнь трудовых коллективов. 
После этого поделились на ко-
манды, чтобы сначала совершен-
ствовать навыки командообра-
зования (в квизе) и эффективной 
коммуникации (в тематическом 
тренинге), а затем применить их 

Молодежь созидает

На МЖД были и тренинги, и конкурсы, и КВН

На ЮУЖД на слет собрались более 120 молодых работников

Фото Дмитрия Шулепова

Фото из архива Дорпрофжел на МЖД
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Участники модуля молодежной профсоюзной программы «Время молодых. 
Работники» готовятся к дистанционному обучению и финалу проекта. 
Тем временем, «Сигнал» узнал, как проходил его дорожный этап на 
магистралях.

в ходе работы над проектами. 
Второй день открылся тестиро-
ванием на знание аспектов дея-
тельности профсоюзной органи-
зации, после чего команды пред-
ставили проекты на рассмотре-
ние жюри. Вторую половину дня 
провели в соревнованиях «Боль-
шая игра», где каждый участник 
продемонстрировал силу, ско-
рость и выносливость, в квизе — 
эрудицию и логику.

А в Екатеринбурге ключевым 
мероприятием стала встреча с 
участником СВО. Он рассказал 
о военных буднях и поделился 
своими мыслями, особенно оста-
новился на важности волонтер-
ства для нужд СВО.

На Московской дороге, как 
рассказал главный специалист 
отдела организационной и ка-
дровой работы Дорпрофжел Вла-
дислав Назаров, главной изю-
минкой стала развлекательная 
программа в стиле КВН. Общая 
тема «65 лет со дня образования 
МЖД и Дорпрофжел» в преддве-
рии этой годовщины задала тон 
всей игре. Девять команд сорев-
новались в трех конкурсных ис-
пытаниях — визитке, «биатлоне», 
в котором участники по очереди 
зачитывали шутки, и после каж-
дого круга команда, набравшая 
наименьшее количество баллов, 
уходила со сцены, а также про-
явили свои таланты в домашнем 
музыкальном задании.

Старшие товарищи 
поддерживают 

Руководство Дорпрофжелов 
особо подчеркивает важность 
проекта «Время молодых. Работ-
ники» для развития профсоюза 
и дела по защите трудовых прав 
работников.

«Сегодня РОСПРОФЖЕЛ во 
многих аспектах своей работы де-
лает ставку на молодежь, — под-
черкнул заместитель председате-
ля Дорпрофжел на Западно-Си-
бирской железной дороге Сергей 
Ращукин. — «Время молодых. Ра-
ботники» — уже полюбивший-
ся проект, результатом которого 
стали десятки внедренных в тру-
довых коллективах инициатив».

Представители дорожных 
профсоюзных организаций про-
вели встречи с участниками про-
екта.

Так, технический инспектор 
труда Владивостокского фили-
ала Дорпрофжел Андрей Россо-
махин выступил с лекцией об об-
щественном контроле и культуре 
безопасности на производстве. 
Он рассказал об основных при-
чинах производственного трав-
матизма на предприятиях, что 
делать, чтобы его предотвратить, 
и призвал молодежь быть нетер-
пимыми к нарушениям требова-
ний охраны труда.

Председатель Дорпрофжел 
на МЖД Дмитрий Шулянский 
остановился на вопросах реа-
лизации молодежной политики 
профсоюза, рассказал о прове-
денных и планируемых спортив-

но-массовых и культурно-досу-
говых мероприятиях.

Интересный получился ди-
алог молодежи с председате-
лем Дорпрофжел на Приволж-
ской дороге Дмитрием Смирно-
вым и заместителем начальника 
ПривЖД по кадрам и социаль-
ным вопросам Галиной Тацкой: 
обсуждали защиту трудовых прав 
работников, сотрудничество до-
роги с финансовой организаци-
ей в рамках корпоративного зар-
платного проекта, индексацию 
заработной платы, зональные 
надбавки, компенсируемый со-
циальный пакет.

«Среди участников этапа бы-
ли те, кто трудоустроился недав-
но и ранее не бывал на подоб-
ных мероприятиях. А это свежий 
взгляд, новые идеи, что было 
видно и в проектных решениях 
(планируем их реализовать на 
дорожном уровне), и в диалоге с 
руководителями магистрали», — 
подвел итог Дмитрий Смирнов.

Проекты
Участники дорожного этапа 

«Время молодых. Работники» не 
только изучали теорию, но и раз-
рабатывали проекты.

«В этом году мы провели 
большую коллективную рабо-
ту, направленную на совершен-
ствование конкретных аспектов 
профсоюзной деятельности, — 
рассказал машинист тепловоза 
эксплуатационного локомотив-
ного депо Барнаул  Геращенко 
Евгений. — Нам удалось разра-
ботать, обосновать актуальность 
и представить жюри семь про-
ектов, один из которых удосто-
ен одобрения. Участвуя впервые 
в таком мероприятии, я безумно 
доволен результатом нашей ко-
манды».

Один из них — подкаст о лю-
дях дела «НА ПУТИ». Его органи-
заторы — активисты Совета мо-
лодежи Дирекции тяги, совмест-
но с первичками профильных 
вузов, газетой «Гудок», Центром 
оценки, мониторинга персона-
ла и молодежной политики ОАО 
«РЖД». Участники — работники 
ОАО «РЖД», первые руководите-
ли предприятий. По задумке ав-
торов, подкаст как один из самых 
востребованных и популярных 
медиаформатов должен расши-
рить горизонты информацион-
ной политики РОСПРОФЖЕЛ.

Команды регионов Свердлов-
ской дороги представили пять 
проектов, и все они будут приня-
ты к реализации.

«Суть проекта, над которым 
мы работали вместе с Екатери-
ной Кожаевой, в обмене опытом 
между смежными службами, — 
говорит машинист электровоза 
локомотивного депо Каменск- 
Уральский Антон Власов. — Ча-
сто получается, что работники 
не знают, как строится работа 
смежников, из-за этого возни-
кают непонятные ситуации. Мы 
предлагаем проводить ряд ме-
роприятий на перекрестное оз-

накомление с особенностями 
работы друг друга, так как верим, 
что если каждый будет понимать 
суть работы другого, это поло-
жительно скажется на взаимо-
действии».

На ПривЖД одобрение и ре-
комендации к доработке полу-
чили идеи, направленные в том 
числе на привлечение молодежи 
к профсоюзной деятельности, 
новые форматы представления 
информации из разных источ-
ников, формирование и укрепле-
ние корпоративного духа, соци-
альной идентичности поколе-
ний. Лучшим признано решение 
по организации на отраслевых 
предприятиях ярмарки изделий 
ручной работы и совершенство-
ванию условий труда на выру-
ченные средства.

«Идея заключается в прове-
дении мастер-классов для со-
трудников и их детей по изготов-
лению, например, сувенирной 
продукции и ее реализации через 
фандрайзинговую платформу 
«Поможем вместе». Много вре-
мени и усилий это не потребует, 
а результат всех порадует», — го-
ворит председатель Совета мо-
лодежи Дорпрофжел на ПривЖД 
Анастасия Смирнова.

Проект дальневосточников 
«Автопробег РОСПРОФЖЕЛ» по-
священ предстоящему в следую-
щем году 120-летию профсоюза. 
Второй проект под названием 
«Давай вместе» предполагает 
вручение профсоюзного билета 
в торжественной обстановке для 
повышения имиджа профсоюза 
и осознанности профсоюзного 
членства.

«В проекте «Время молодых. 
Работник» дорожного уровня 
принимаю участие уже в второй 
раз, — поделилась впечатлени-
ями инженер 2-й категории Ха-
баровской механизированной 
дистанции погрузочно-разгру-
зочных работ и коммерческих 
операций Мария Щеглова. — В 
прошлом году я дошла до фина-
ла и вместе с делегацией ДВЖД 
отправилась в Москву на финал 
«Время молодых. Работники», 
где мы заняли первое место в но-
минации «Значимые проекты» с 
проектом «Доброе тепло». В этом 
году мы начали разрабатывать 
проект «Давай вместе с РОС-
ПРОФЖЕЛ», который я защища-
ла в заключительный день сле-
та. Хотелось бы его доработать и 
снова пройти в финал».

Мария Бокова,  
Нина Лисицина,  
Ирина Токарева,  

Олег Чепурнов,  
Вадим Кожуховский,  
Павел Мирошников,  

Юлия Воронина,  
Наталья Соловьева,  

Олег Гельвиг,  
Дорпрофжел на ЗСЖД, СЖД, 

СВЖД, ПривЖД, КбшЖД, МЖД, 
ЮУЖД, ОЖД,  

Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»

Впечатления

Михаил Киселев,  
помощник машиниста электровоза эксплуатационного 
локомотивного депо Хабаровск-2 ДВЖД: 

— Этот слет для меня первый. Люди вокруг замечатель-
ные, позитивные, доброжелательно настроенные. Почерп-
нул много полезной для себя информации. Например, была 
очень интересная встреча с техническим инспектором труда 
профсоюза, получил информацию о безопасности движения 
поездов, обсудили проблемные вопросы из данной области 
и охраны труда. Пришло понимание того, что поможет улуч-
шить ситуацию в этих направлениях. Многое узнал за время 
слета о БАМе и его истории. Здесь мы учимся относиться с 
пониманием друг к другу, конструктивно общаться, вместе 
искать решения поставленных задач.

Валерия Николаева,  
специалист по управлению персоналом сектора  
реализации молодежной политики Свердловского ДЦОМП:

— Я год работаю на дороге, по образованию я движенец 
и первые восемь месяцев работала по специальности. Но в 
студенчестве я дважды участвовала в модуле «Время моло-
дых. Студенты» и для меня было важно попасть на «Время 
молодых. Работники». Отмечу, что это совершенно разные 
мероприятия, и это возможность роста. 

Елена Суханова,  
сигналист Куровской дистанции пути  
Московской дирекции инфраструктуры:

— Мне впервые выпала возможность принять участие 
в таком мероприятии, и я приятно удивлена тем, насколь-
ко интересными и полезными бывают лекции и тренинги. 
Кроме того, помимо лекций были организованы конкурсы и 
развлекательные программы. Хотелось бы сказать, ребята, не 
стесняйтесь и не бойтесь участвовать в мероприятиях, кото-
рые организует наш Дорпрофжел. Это поможет вам получить 
новые впечатления и отвлечься от рутины.

Ирина Сангинова с ЗСЖД (слева) полагает, что проект помогает участникам 
раскрыть потенциал 

Фото из архива Дорпрофжел на ЗСЖД
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Ветеран

20 лет врачебной практики на БАМе
Наталья Охотная,  
Дорпрофжел на ДВЖД  

Хабаровск

Заслуженный врач РФ Ва-
силий Мельничук, отработав-
ший в ЧУЗ «Клиническая боль-
ница «РЖД-Медицина» г. Хаба-
ровск» 23 года, награжден юби-
лейным знаком «50 лет Байка-
ло-Амурской магистрали».

Заслуженную награду Васи-
лию Антоновичу, в конце 2023 
года ушедшему на заслуженный 
отдых с должности инженера по 
обслуживанию и ремонту меди-
цинской техники,  в присутствии 
коллектива клиники  вручила 
председатель первички «дорож-
ки» Валентина Варакина. 

Военный токсиколог и хи-
рург Василий Мельничук с апре-
ля 1975 по сентябрь 1995 года 
трудился в военном госпитале, 
обслуживавшем строительство 
Байкало-Амурской магистрали.

«У нас там шла серьезная 
служба в прекрасно оснащен-
ном госпитале. Лечили строи-
телей БАМа, как военных, так и 
гражданских. Работы было очень 
много, поэтому от своих подчи-
ненных всегда требовал прежде 
всего дисциплины. Мы должны 

были быть в постоянной готов-
ности оказать неотложную по-
мощь», — вспоминает он.

Василию Антоновичу в опе-
рационной ассистировала жена 
Татьяна Степановна, фельдшер 
очень высокого уровня, с кото-
рой он познакомился, к слову 
сказать, именно на БАМе.

«Работа у нас была разной 
степени сложности — от пана-
риция до полостных операций. 
Интересных и запоминающихся 
случаев в моей врачебной прак-
тике бамовского периода пре-
достаточно. Расскажу об одном 
из них, — продолжает Василий 
Антонович. — БАМ. Новый год. 
Госпиталь, окруженный тайгой. 
Привозят к нам хорошо отметив-
шего праздник контрактника ро-
стом под метр девяносто. Под-
нимался по лестнице и неудачно 
упал с высоты своего роста пря-
мо на бетонный пол. Настолько 
сильно ударился головой, что 
мозги, извините за подробности, 
в стороны. Наша бригада уже на-
готове, пациент без сознания, 
его сразу — на операционный 
стол, за которым были я, моя 
жена и мой коллега. Операция 
прошла благополучно. Перевели 
его на аппарат ИВЛ. Благо, наш 
госпиталь был полностью уком-

плектован всеми необходимыми 
медикаментами и аппаратурой, 
располагал серьезным хирурги-
ческим отделением».

Через день из Белогорского 
окружного госпиталя на верто-
лете прилетела бригада: нейро-
хирург, анестезиолог и невро-
патолог. Осмотрели пациента. 
Отметили, что у них таких ме-
дикаментов, как в военном го-
спитале, нет, и ту работу, кото-
рую проделала бригада Василия 
Мельничука, у них бы никто сде-
лать не смог. Не позволяет ква-
лификация.

Но на этом история не за-
кончилась. У вертолета сели ак-
кумуляторы, в минус 40 завести 
его не удалось. Пришлось гостям 
задержаться. Вместе медики и 
отметили Новый год. Мало то-
го, пригодилось серьезное ув-
лечение Василия Антоновича 
радиоспортом. Радиотелеграф 
он еще до армии самостоятель-
но выучил, и даже имеет свой 
позывной. Поэтому с помощью 
своей домашней станции он вы-
шел на связь с диспетчером аэ-
родрома и сообщил координа-
ты пропавшего, как они думали, 
в тайге вертолета. «Сильно же 
удивились моему неожиданному 
появлению на этой частоте!» — 

улыбается Мельничук.
Через день прилетел дру-

гой вертолет, больного забрали 
и отправили в нейрохирургию в 
Хабаровск, а затем на пластику в 
институт имени Бурденко. 

«И что вы думаете? Через три 
месяца наш тяжелый пациент за-
шел в мой кабинет и бодро сооб-
щил, что уже сам ездит на маши-
не. Даже для меня, повидавшего 
многое, это был шок!» — продол-
жает Василий Антонович.

Там же, на БАМе, уже в нача-

ле девяностых, Василий Мель-
ничук получил почетное звание 
«Заслуженный врач Российской 
Федерации».

До сих пор Василий Антоно-
вич благодарен судьбе и окру-
жавшим его людям за то, что за 
весь период своей колоссаль-
ной врачебной практики по сво-
ей вине он не потерял ни одного 
пациента. И для него — врача от 
бога, по-настоящему умеющего 
ценить человеческую жизнь, — 
это главная награда и гордость.

Волонтер

Это просто, как дышать
Ирина Павлова,  
внеш. корр. «Сигнала»

Куратор Кемеровского во-
лонтерского отряда, ведущий 
методист Западно-Сибирско-
го центра научно-технической 
информации и библиотек в Ке-
мерово Анна Бледных не видит 
в своей деятельности ничего из 
ряда вон выходящего. Для нее 
помогать тому, кто нуждается 
в помощи, — так же просто, как 
дышать. 

Кемеровский отряд насчи-
тывает 50 постоянных активных 
участников и больше двухсот ре-
бят, которые время от времени 
принимают участие в различных 
волонтерских мероприятиях. Ру-
ководит этой большой командой 
Анна Бледных.

Выпускница Омского государ-
ственного университета путей со-
общения, она в 2016 году пришла 
техником в Кемеровскую дистан-
цию СЦБ. 

«Я, конечно, сразу встала на 
профсоюзный учет, — вспоми-
нает она, — однако активным 
членом профсоюза первое вре-
мя не была. Но когда в 2017 году 
нашу дистанцию стали расфор-
мировывать, именно он помогал 
нам пережить тяжелый период. 
Председатель первички и юри-
сты дорожного комитета под-
сказывали работникам, как пра-

вильно поступить, чтобы были 
отрегулированы все юридиче-
ские тонкости. А тем, кто попал 
под сокращение, содействовали 
в поиске работы. Например, ме-
ня перевели в ШЧ Белово».

Именно тогда Анна отчетли-
во поняла, что профсоюз — это 
не только подарки и экскурсии, 
а прежде всего — защитник прав 
рабочего человека. И когда ее 
снова перевели на работу в сто-
лицу Кузбасса, стала принимать 
активное участие в профсоюз-
ной жизни — старалась не про-
пускать ни одного мероприятия, 
организованного профкомом, 
пополнила ряды корпоративных 
волонтеров. 

Главным для Анны стало со-
циальное волонтерство. Это, по 
ее собственному признанию, 
состояние души, благодаря ко-
торому она научилась ценить 
на первый взгляд простые, но 
столь необходимые людям ду-
шевное тепло, заботу о ближ-
нем, доброту. 

«Я помню, как впервые при-
шла в детский дом № 27, над ко-
торым шефствует наш волонтер-
ский отряд, — рассказывает Анна. 
— Помню эмоции, которые меня 
захватили, спазм в горле и слезы, 
которые душили и рвались нару-
жу, когда детки, с которыми мы 
провели целый вечер, не хотели 
нас отпускать, прижимались ко 
мне, словно стараясь согреться. 

Впрочем, почему «словно»? Им 
и впрямь не хватает сердечного 
тепла. Сейчас я научилась, при-
езжая в детский дом, не плакать. 
Но в первый раз слезы лились 
рекой, сдержать их было невоз-
можно». 

С тех пор Анна бывает в этом 
детском доме часто. «Могу про-
сто так, без всякого повода при-
ехать чайку попить с конфетами. 
Или приглашаю ребят в музей в 
выставочном центре Кузбасско-
го региона, на Кемеровскую дет-
скую железную дорогу, где ребят 
знакомят с железнодорожными 
профессиями. Видеть счастли-
вые горящие глаза ребятишек — 
просто счастье! Многие потом 

говорят, что хотят у нас работать. 
А мы рады принять их в нашу же-
лезнодорожную семью!»

Анне нравится работать с 
детьми — самыми благодарны-
ми посетителями музея. «Сегод-
ня, например, — говорит она, — у 
меня была экскурсия для школь-
ников из малообеспеченных се-
мей. Сейчас лето, многие кеме-
ровские дети остались в городе, 
посещают пришкольные детские 
лагеря. Вот их и приводят к нам 
педагоги. Я рассказываю про же-
лезную дорогу, про то, с чего она 
начиналась, как строилась, ког-
да появился первый паровоз. Но 
больше всего им нравится смо-
треть и трогать экспонаты, вклю-
чать и выключать сигнальные 
фонари на стенде музея. А потом 
— фотографироваться в нашей 
фотозоне в железнодорожной 
фуражке! Однако наша задача — 
не только знакомить их с желез-
ной дорогой, но и объяснить, как 
правильно себя вести. Ведь же-
лезнодорожный транспорт — зо-
на повышенной опасности, о чем 
мы беседуем с ребятами, объяс-
няя, что с железной дорогой на-
до быть «на Вы». 

Работа с детьми — не един-
ственное направление кеме-
ровских волонтеров. В прошлом 
году Анна Бледных принимала 
участие в организации праздни-
ка для людей с ограниченными 
возможностями здоровья. Ме-

роприятие получило романти-
ческое название «Бал цветов» 
и прошло с большим успехом. 
Участники, среди которых были, 
в том числе инвалиды-колясоч-
ники, инвалиды по зрению, по-
казали готовые номера, а также, 
зная основы классических тан-
цев, импровизировали под му-
зыку. 

«Помогаем мы участникам 
СВО и их семьям, — продолжает 
Анна. — Плетем маскировочные 
сети. Начальник дороги выделил 
нам деньги на закупку материа-
лов, а начальник ИЧ Томск — по-
мещение для этой работы. Очень 
активно помогают наши вете-
раны, «серебряные» волонтеры. 
Ветераны-железнодорожники 
откликаются на наши просьбы: 
сейчас они не только плетут ма-
скировочные сети, но и собира-
ют кнопочные телефоны, чтобы 
отправлять в зону СВО, вяжут 
носки и теплые шарфы, чтобы 
побольше к зиме связать». 

А недавно кузбасские желез-
нодорожники приняли участие 
в экологической акции «Зеле-
ная весна — 2024». Очистили 
берега реки Томь и озера Крас-
ное в Кемерове, посадили моло-
дые деревья. Собрали 4,2 тонны 
твердых коммунальных отхо-
дов, часть из которых — пластик, 
стекло и бумагу — передали на 
переработку. А что будут делать 
завтра — жизнь подскажет!

Фото из архива Василия Мельничука

Фото из архива Анны Бледных
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Комитет в Минфине
Сергей Черешнев,  
корр. «Сигнала»

В 1887 году общие убыт-
ки государственного бюджета 
от гарантий по концессиям на 
строительство железных дорог 
превысили 40 млн рублей. Им-
ператор Александр III потре-
бовал от нового министра фи-
нансов Ивана Вышнеградско-
го быстро исправить ситуацию. 
Тогда впервые родилась идея 
установить государственный 
контроль за тарифами на же-
лезных дорогах.

Реализовать ее долго не уда-
валось. Против последователь-
но выступили министр путей 
сообщения Константин Посьет 
и железнодорожные «короли» 
того времени. Все они являлись 
концессионерами частных акци-
онерных обществ, владельцами 
той или иной дороги.

Их существующее положе-
ние полностью устраивало. «В 

тарифах был полный хаос, — 
описывал ситуацию управляю-
щий Юго-Западных железных 
дорог Сергей Витте. — Отпра-
вители не знали, сколько стоит 
перевозка того или иного груза 
от одного места до другого. Это 
недостаток, хотя и большой, но 
сравнительно второстепенный. 
Железные дороги, конкурируя 
между собою, страшно понижа-
ли тарифы. А так как сами доро-
ги (их облигации и значительная 
часть акций) были гарантиро-

ваны казною, то все давали де-
фициты более или менее значи-
тельные. Эти дефициты покры-
вала казна».

К Сергею Витте и обратил-
ся министр финансов с прось-
бой представить соображения 
об увеличении доходности в 
отрасли. Приехав из Киева в 
Санкт-Петербург, тот и предло-
жил оставить магнатам право на 
небольшое изменение в тарифах. 
А весь контроль оставить за пра-
вительством.

Для этого пришлось писать 
первый тарифный закон. Против 
него министерство путей сооб-
щения не возражало. Однако ге-
нерал-лейтенант Герман Паукер 
— новый министр очень удивил-
ся тому, что контроль за тарифа-
ми железных дорог передадут не 
ему. Новый орган решено было 
создать при министерстве фи-
нансов.

Идея поначалу не понрави-
лась и Ивану Вышнеградскому, 
которому «непрофильный де-

партамент» был ни к чему. Зато 
пришлась по душе Александру 
III. Возглавить прообраз государ-
ственной тарифной службы им-
ператор через доверенных лиц 
попросил самого Сергея Витте. 
Он отказывался, поскольку как 
управляющий дорогами в Кие-
ве получал больше, чем во главе 
департамента Минфина. Но от-
казывать царю было не приня-
то. Так будущий премьер сменил 
мундир железнодорожника на 
госслужбу.

Ответы на сканворд, опубликованный в № 24

По горизонтали: Перепуг. Желе. Родинка. Хосе. Скоп. Таяние. Комар. Сбыт. Дети. Каспер. Клаксон. Атлас. Крой. 
Цикл. Филе. Рельс. Праща. Паук. Титул. Пук. Уха. Этап. Приказ. Флер. Нуга. Рвач. Хлеб. Осло. Лиса. Вата. Леон. 
Руслан. Осел. Гарь. Кузя.
По вертикали: Недоросль. Пересадка. Родео. Пена. Глашатай. Крест. Псина. Тык. Напор. Еврей. Толщина. 
Сцепка. Клещи. Ось. Кратер. Латук. Сглаз. Ухаб. Пылесос. Кэрролл. Аналог. Пучина. Пахарь. Ижевск. Балу. Ваня. 
Таз.

Составил Алексей Пискунов

Отдых

Вокзалы как музеи 
Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»

В этом году на железнодо-
рожном вокзале Симферополя 
организовали бесплатные экс-
курсии для туристов. Участни-
кам рассказывают историю же-
лезной дороги и знакомят с уни-
кальной архитектурой здания.

Между тем портал «Вокзалы 
России» предлагает всем желаю-
щим посетить вокзалы в качестве 

туриста, а не пассажира, в самых 
разных городах и форматах.

Так, на Ленинградском вокзале 
в Москве, Витебском в Санкт-Пе-
тербурге, во Владивостоке, Ека-
теринбурге, Иваново и других го-
родах в любое время суток можно 
прослушать аудиоэкскурсию.

На вокзалах Ачинска, Ельца, 
Красноярска, Кургана, Липецка, 
Оренбурга и других проводятся 
экскурсии для детей.

На вокзале Самары прохо-
дит квест по самым интересным 

и недоступным для пассажиров 
местам. На некоторых вокзалах 
можно самостоятельно посетить 
музеи, смотровые площадки, вос-
становленные исторические по-
мещения вроде императорских 
комнат в Твери.

По данным портала, наи-
большей популярностью у тури-
стов пользуются аудиоспектакль 
«Ленинградский», аудиоэкскур-
сия по Витебскому вокзалу и 
смотровая площадка Казанского 
вокзала.

В тарифах был полный хаос. Отправители не знали, 
сколько стоит перевозка того или иного груза 

от одного места до другого. Это недостаток, хотя 
и большой, но сравнительно второстепенный. 
Железные дороги, конкурируя между собою, 

страшно понижали тарифы. А так как сами дороги 
(их облигации и значительная часть акций) были 
гарантированы казною, то все давали дефициты 
более или менее значительные. Эти дефициты 

покрывала казна.
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Начальник железнодорожной станции «Лена» в Усть-Куте Василий 
Прудников выиграл автомобиль на капитал-шоу «Поле чудес». 
Выпуск программы посвятили 50-летию БАМ, в нем приняли участие 
исключительно работники Байкало-Амурской магистрали

Волонтеры Совета молодежи Брянского региона организовали акцию по 
уборке берегов озера, расположенного вблизи железнодорожной стан-
ции Брянск-Льговский 

Команда Молодежного совета ППО АО «Центральная ППК» привезла помощь в приют для 
бездомных животных в городе Бирюлев

В июле прошел мотивационный сплав по реке Ай для штатных, выборных работников, а 
также профсоюзного актива Челябинского филиала Дорпрофжел на ЮУЖД

Работники Сарептской дистанции пути Приволжской железной дороги провели для школьников обзорную 
экскурсию по предприятию, а также напомнили о правилах поведения на железной дороге

В VIII Усть-Лужском железнодорожном полумарафоне приняли участие, в том числе, лыжероллеры. Подробнее о 
мероприятии читайте в следующем номере


